
令和４年度 第Ⅱ期 実習報告書のまとめ 
山梨県薬剤師会    

薬学生受入対策委員会 

①  感想 
 ・ 昨年受け入れがなかったので、思い出しながらの実習でした。学生は積極的に実習してい

たので、大変やりやすかったです。 

 

 ・ 昨年に続き今年も実習生を受け入れさせていただきました。今年の実習生は、まじめな所

は同じでしたが、去年の実習生と性格が真逆の生徒でした。それぞれの生徒の特色が見れて

よかったと思います。小規模薬局につき去年同様１対１のマンツーマンで生徒を指導するこ

とができたので、実習を全力でサポートできたと思っています。また去年の経験もあるので、

何が去年足りなかったのかを考慮することもできたと思います。来年度はⅠ期の受け入れ予

定なので今年の反省を再度来年度の学生に活かせるようにしたいと思いました。 

 

 ・ 実習をしながら、日常の業務というのはやはり大変であった。後半は調剤を手伝ってもら

う部分も多く、混雑時の実習は皆さんどうしてるのか？と思う。初日から投薬をしてもらい、

その時に比べて 終日の投薬は落ち着いていて成長がみれて良かった。 

 

 ・ 初めてⅡ期を受け入れましたが、ちょうど祝日がほとんど含まれない１１週間でしたので

みっちり、じっくりできたと思います。当薬局は比較的規模が大きく、処方せん枚数もスタ

ッフの神通も多いです。しかし、指導薬剤師以外のメンバーも、薬局全体として受け入れよ

うと意欲が高く、実習生にとってもひとつのパターンにとらわれることなく、考えていくこ

とができるメリットとなったと思いました。他の人に指導を任せた後は、必ず疑問点、迷っ

たこと、困ったことがなかったか聞き、解消するよう心がけました。 

 

 ・ 本当に大変だったというのが本音です。今までも複数担当していましたが、今後について

もなるべくは協力しようとは思いますが、会社との相談になると思います。 

 

 ・ 学生の質が高く、スムーズに進められた。参考資料や書籍を用意し、学生自身で調べて解

釈してもらう時間を多くつくった。大学の規定で自動車使用が不可だったため、グループ内

薬局での研修を行うことが現実的ではなく、断念してしまった。 

 

 ・ コロナ感染の増加に伴い、抗原検査キット対応、ホームケア対応、従業員の欠員により、

通常業務を回すだけでも厳しくなりましたが、学生の積極性に助けられ、無事実習を終了す

ることができました。 

 

 ・ 大きな問題もなく実習できた。学生さんもしっかり勉強してきてくれてよかった。 

 

 

②  問題点と今後の課題 
 ・ 集合研修の時間をまちがえてしまいました。以前とかわっていることをきちんと確認して

いなかったので、申し訳なかったです。感染流行拡大のためできなかった実習があり、代替

を準備する必要があると思いました。 

 

 ・ 小規模薬局につき実習生をサポートできる薬剤師が自身しかいない。実習生を積極的に受

け入れる積極性や施設器具設備など含め薬局運営会社自体がもう少し指導薬剤師や実習生

へ配慮しなければいけないのではないだろうか？好きでやっていることだが、会社のサポー

トがほぼない状況下で正直、このまま自身のモチベーションが続く気がしない。会社との実

習先への異動などのお金の使い方の自由性をいちいち許可をとらなければならず正直やり



づらい、実務指導薬剤師自身に実習費の使い方を任せてとい方面に進んでほしい。 

・ 混雑時の実習、放置することもあった。なるべく業務を指示したが、自ら率先する学生で

はなかったので前半は立って見学、９週目あたりからは少し手を出してくれた。実習ノート

の活用が上手く出来なかった。

・ 集合研修は、見のがしがち、薬局により差が出がちなテーマをよく選んでくださってあり、

ありがたかったです。今年の実習生は、車を所持しており、研修場所への移動の世話が不要

でとても楽でした。本人の移動手段の有無で、薬局にかかる手間に大きな差が生じることが、

問題点となると思いました。

・ 私自身なかなか時間を割けず、店舗スタッフに指示をしながら対応しました。

・ 指導薬剤師がマンツーマンになることが多くなってしまった。視野を広げる意味でも、他

のスタッフの協力が必要。

・ 多職種連携会議等に関らせる機会が少なく、コロナ禍においてさらに難しくなったとかん

じました。

・ コロナ以降、長期処方が続いているので同じ患者を見る機会が減ってしまっている。

③ 問題点・課題の改善点
・ リモートによる集合研修の実施ができるとよいと思います。

・ 今年の実習生は車の運転ができないとのことで、雨の日に朝と帰り車で送り迎えしたり

実習生の足の問題が生じた。行き帰りは通勤途中につき良いとして地域薬剤師会の研修会な

ど遠い場所の送迎は個人では難しくタクシーや交通機関などを使用してもらい外部実習

して行ってもらった。忙しい中で各薬剤師会主催の外部実習開始時間を 寄りのバスや電車

の到着時間などを考慮して開始終了時間を考慮してほしい。

・ 集合研修はとても良かったです。コロナ禍で中止もあったのが残念です。事前に課題

（座学）の準備も出来たら良かったのか？自ら考え、行動出来る様に前半で指導すべきだっ

たのか。

・ 集合研修は是非続けていただきたいと思います。

・ 協力薬剤師に一定時間を担当してもらい、他の薬剤師の考え方を知ってもらう。交通手

段が許す限り、グループ内薬局でも研修を行ってもらう。

・ 患者さんとの接点を早い段階で作っていく。

④ 協力薬局の感想・問題点と改善策
・ 受け入れていただいてとてもありがたいと感じています。色々な薬局で体験できることは

貴重だと思います。

・ 今年は特に協力薬局もなく自身の薬局で完結できた。

・ グループ薬局での実習は、基幹薬局で学べないカリキュラム、疾患を考慮し行った。その



店舗での混雑状況もあり、半日が多かった。もう少し時間を増やしたかった。 

 

 ・ グループ店に１日ずつ協力していただきました。受け入れていただく時点での実習生のス

キル等を事前に打ち合わせておりましたので、適切な患者さんを選び、投薬や処方内容の解

析等も学ばせてくださり、実習生本人にとっての得るものも大きかったようです。しかし、

忙しい業務の中でこのための時間を割くこと、任されることへの負担は大きく、お願いした

薬剤師が臨時の在宅で薬局を離れることになった時間帯に何を学ばせるか等、御苦労をかけ

る場面もあったようでした。 

 

 ・ 当薬局は、通常業務以外のものが薄いので甲府市薬剤師会さんにはとても助けられていま

す。ありがとうございました。 

 



実習生アンケート
長期実務実習　第Ⅱ期（令和４年５月２３日～８月７日）　８施設８名
アンケート提出者：８名　
病院実習　未：８　　済：０
①今回の実習はあなたのニーズにマッチしましたか？

最低　１ 2 中程度　３ 4 最高　５
2 6

未記入：

②指導薬剤師から受けた指導時間いついてどうでしたか？

物足りない　１ 2 中程度　３ 4 充分　５
1 2 5

未記入：

③大学での事前学習・講義などと実習での相違点はありましたか？

なし あり 未記入
3 5

④自分で思い描く薬剤師像と実際の薬剤師像とマッチしていましたか？

かけ離れていた１ 2 中程度　３ 4 合っていた　５
1 3 4

⑤今回の実習を終えて、卒後の進路希望について変化はありましたか？

なし あり 未記入 その他
5 3

⑥主に実習を受けた薬局の指導薬剤師の対応はどうでしたか？

悪かった　１ 2 中程度　３ 4 良かった　５
8

⑦今回実習を行った他の薬局等での実習はどうでしたか？

悪かった　１ 2 中程度　３ 4 良かった　５
2 3 3

⑧今回の実習が今後（在学中、卒業後）に役立つと思いますか？

役立たない　１ 2 中程度　３ 4 役立つ　５
8



コメント部分について
③大学での事前学習・講義などと実習での相違点はありましたか？
＜あ  　り＞  ５名

現場ならではの知識を学べた
⑤今回の実習を終えて、卒後の進路希望について変化はありましたか？
＜あり＞ 　２名
＜なし＞ 　１名
ドラッグストアー　→　ドラッグストアー
ドラッグストアー　→　ドラッグストアｏｒ調剤薬局
病院　→　病院と薬局で悩んでいます
病院　→　公務員、薬局
⑨今後の実習をより良いものにするためにお聞きします。

円滑に業務を行うため、機械化など効率よくなっている。手書きで薬袋を書くことはほぼない。
大学では型にはまった患者さんとの対応しか学ばなかったので大変勉強になった。

投薬

県庁見学が良かった。コロナ禍だったため、実際に部署の見学ができなかった点が残念
だった。

薬局では患者さんと沢山コミュニケーションをとることが出来て、学内では経験すること
ができないことを学ぶことができました。外部での研修会も多く、実際に先生方の経験を
もとに、様々な講義を受けることができ、勉強になりました。

系列店や地域薬剤師会の方々のご協力もあり、幅広い実習をさせていただきとても勉強
になりました。

指導内容、時間ともに良かった。受け入れて下さる雰囲気（薬局の）が良かった。

研修の開始時間を電車やバスの時間に合わせた時刻に設定していただきたいです。

コロナ禍の実習だったが、在宅の同行や学校薬剤師体験なども行えて、とても勉強に
なった。ＯＴＣの集合研修は、２日間で予定が組まれていたが両日とも実習で行うことに
大差なかったので１日での実施で充分だと感じた。

悪かった点はありません。良かった点は書ききれないほどあります。皆様の手厚いサ
ポートのおかげで無事薬局実習を終えることができました。これこそが良かった点を物
語っていると考えます。本当にありがとうございました。

併用注意は使ってはいけないと考えていましたが、副作用が無く薬効も問題なければ
使っても良い点
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